

PRECIOS DE SUSCRIPCION: 4 pesetas trimestre.—Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas. No se devuelven los originales.—Anuncios, esquelas y comunicados, según tarifa: :

EL NORTE

DIARIO TRADICIONALISTA

Religión : Literatura : Ciencias : Artes : Deportes : Agricultura : Información

REDACCION Y ADMINISTRACION: Progreso, 7, principal. Teléfono número 8. Núm. suelto, 5 cts. FRANQUEO CONCERTADO

BIBLIOGRAFIA

Formació del sentit social en la joventut

Primera conferencia del ciclo cultural «Educaió integral de la joventut», organitzat per la S. d' E. d' el Centre Moral, donada per el DTOR. D. JOSEP M.ª LLOVERA, pbr.—Girona: «La Editorial Gerundense».—1917.

Un frisament de joia ens feia desitjar aquest follet tan esperat per tots aquells qui és preocupen del nodriment integral de la joventut catalana. No hi ha pas dubte que un dels elements d'aquesta integralitat es el factor social i quin millor mestre podien tenir els joves aixoplujats al redós de la benemèrita Secció d'Estudis del Centre Moral, que l'insigne autor de la més completa, adequada i coneguda «Sociologia Cristiana» que tenim a Espanya, l'il·lustrat catedràtic del nostre Seminari, el Dtor. Llovera?

fins i tant que l'ha dut a terme amb delectació creixent. Fer la nota bibliogràfica d'un treball de mestre, es per a nosaltres empresa impossible: Curta, però sucosa, el seu autor hi ha diluït en la conferència tota la complexitat de coneixements de la seva cultura sociològica, tot l'enginy didàctic d'un perfecte pedagog, tot el zel apostòlic d'un ministre del Altíssim.

El Dtor. Llovera vá fer una obra d'apostolat religiós i patriòtic al acceptar, amb evident sacrifici, la comanda que li feia la Secció i aquesta compleix amb un deure d'estricta justícia amb els fins de la seva fundació, aixamplant l'auditori del autoritzat mestre per tots els indrets de Catalunya, fent que no quedessin reclosos al saló d'actes els bellíssims conceptes que flueixen del conferenciant.

La conferència del Dr. Llovera deuria ésser llegida per tot el jovent intel·lectual de Catalunya, que en ella hi apendria a entrar amb peu ferm en l'intricat camí de la vida de relació, i fins s'honoraria a si mateixa l'entitat social capdal de la nostra terra, Acció Popular de Barcelona, si per mitjà de la seva oficina de treball, portava a cap la traducció del utilíssim opúscol fent possible que's difundís per allà on no es parlada la nostra volguda llengua catalana.

Adhuc i sols després de llegir l'extracte periodístic—per lo mateix que era ràpid, sens dubte imperfecte—que en el seu dia en publicá EL NORTE, ja teniem afanys veritables de ceneixer el punt d'ovir i les solucions que a tan magne com rarament tractat problema donaria l'il·lustre autor. No ens va enganyar el pressentiment: La lectura de la conferència—que suare ha donat a llum la Secció—ens ha entusiasmat i ha fet acreixer en nosaltres l'admiració que vers el prestigios sacerdot sentiem.

La presentació tipogràfica es immillorable i honra els tallers de la «Editorial Gerundense» aon s'és imprés.

Per la aparició de tan preciós document d'educació social, mereix una enhorabona entusiasta la benemèrita Secció d'Estudis del Centre Moral que en forma aduadíssima ha trovat la ocasió de posar en íntim contacte el mestre i els deixebles per al bé de tots.

B.

Cerebrino Mandri
Calma y cura siempre el Dolor de Cabeza, Neuralgias, Jaquecas y Dolores Nerviosos y Reumáticos.
 Su uso no perjudica
 SE VENDE EN GERONA:
 Farmacias Perez Xifra, S. Murtra y Francisco de A. Roca.
 Farmacias y Centros de especialidades.
 DEPÓSITO GENERAL:
 Ancha n.º 25. - Barcelona

Del momento

¡NEUTRALES A TODO TRANCE!

Dentro y fuera de España continúan los trabajos de zapa para lograr nuestra intervención en el conflicto mundial en apoyo de aquellas naciones cuyo solo nombre ha de hacer enrojecer de ira y de vergüenza a todo español honrado.

Los aventureros de la política, a lo Melquiades y a lo Lerroux, no cesan en sus esfuerzos para llevarnos a la guerra, olvidando que hasta las piedras se tornarían balas y los bastones fusiles y cada español un soldado, si se intentara sacarnos a viva fuerza de la neutralidad.

¡Porque es preferible morir como hombres libres en nuestra patria, a ser asesinados como esclavos en las trincheras francesas!

Tenemos clavada en el corazón una punzante espina que no será extraída hasta el día que desaparezca de las páginas de nuestra Historia el borrón ignominioso de Gibraltar.

No olvidaremos jamás que el mayor desastre naval de España se debió a la vil traición de un Villeneuve.

Recordamos muy bien que la pérdida de nuestras últimas colonias se inició con la infame comedia del Maine.

¡De ninguna manera podemos

dar la mano de amigos a los que fueron siempre nuestros verdugos!

Cuantos esperamos un resurgimiento nacional espléndido, hijo de las energías que despiertan de su letárgico sueño, no toleraremos jamás se nos ate al carro extranjero para ser llevados a remolque.

No ha de depender nuestra vitalidad futura de las contingencias finales de la lucha que se ventila. No ha de derivar nuestro valor potencial, de la victoria de una u otra de las naciones beligerantes. La causa esencial de nuestro resurgimiento ha de radicar en nuestra propia virtualidad, en esta virtualidad que no se ha agotado a pesar de los contratiempos dolorosamente experimentados y de los malos gobiernos pacientemente sufridos.

El pasado, el presente y el futuro, abogan por nuestra neutralidad.

Y hemos de ser neutrales a todo trance; pese a los hijos espúreos vendidos al oro extranjero, pese a los débiles y tornadizos, pese a los malos gobiernos... pues cuando se pretenda torcer la voluntad de un pueblo que está penetrado de su misión y convencido de su fuerza, serán inútiles y vanos cuantos esfuerzos se hagan.

El intervencionismo solapado se estrella contra la honrada convicción del país. El intervencionismo obligado, forzado, se estrellaría contra los recios y decididos corazones patriotas.

SFINX

Publicacions de la "Secció d'Estudis" del Centre Moral

HA SORTIT:

Formació del sentit social en la joventut

Conferència donada per el Dtr. D. Josep M.ª Llovera, pbr., catedràtic del Seminari

EN PREMSA:

Elements psico-éticos del caracter

per el Dtor. D. Frederic Dalmau, pbr., catedràtic del Institut

Educación post-escolar

por D. Casiano Costal, director de la Normal de Maestros

La emoció en l' art

per D. Ambrosi Carrión, publicista

Fascicles separats a 0'60 ptes.—De venda a les mellors llibreries i a «La Editorial Gerundense» Progrés 7.

Palos a granel

LETRA MUERTA

En una de las sesiones celebradas últimamente por el Ayuntamiento de Madrid, quedó aprobado el reglamento por el cual han de regirse en lo sucesivo las concesiones de licencias para la instalación de kioscos en la vía pública, con la siguiente enmienda presentada por la minoría de la Defensa Social y aprobada sin discusión alguna:

«Queda terminantemente prohibida la exhibición y venta en los kioscos, cuya licencia corresponde al Excmo. Ayuntamiento, de libros, folletos, periódicos, estampas, grabados y postales que ofendan a la moral y a las buenas costumbres y cuya sanción esté definida en los artículos correspondientes del Código penal.

El dueño de cualquiera de los repetidos kioscos que fuera condenado por sentencia firme, por delito o falta relacionados con algunos de los hechos mencionados, quedará privado, «ipso facto», de la licencia; pues se entenderá que dicha condena lleva aneja la inmediata pérdida de aquélla».

Confesemos, a fuer de imparciales, que en este asunto, nuestro excelentísimo Ayuntamiento y nuestros no menos excelentes ediles—si es verdad que las partes participan de las cualidades del todo que componen—están a la misma altura que la corporación municipal y que sus colegas de Madrid, porque si no recordamos mal, también el nuestro tomó un acuerdo de prohibir terminantemente la exhibición y venta en los kioscos, de libros, folletos, periódicos, etc. que ofendiesen a la moral y a las buenas costumbres. No conocemos el texto literal del acuerdo, pero suponemos que, si en algo en cuanto a la forma, en nada discreparía en cuanto al fondo del que dejamos copado.

Pero... (siempre el maldito pero) ni en una ni en otro se cumple y esto es lo triste: que teniendo tan sabias leyes y tan bien tomados acuerdos no se cumplan ni aquellas ni estos, como si fuera todo letra muerta.

**

Perdóneme mis pacientes lectores: perdóneme los inmortales ediles de mi inmortal ciudad; perdóneme el señor alcalde mayor de mis pecados: perdóneme todo el mundo si soy terco y machacón y pesado; pero es que no me cabe en la mollera el que los acuerdos que se toman en sesión, no sirvan más, una vez se les ha dado el refrendo en la siguiente, que para ocupar unas líneas en el libro de actas de nuestro excelentísimo Ayuntamiento.

PALILLO

Delegación honrosa y remunerada.—Se ofrece a persona católica, culta y bien relacionada, en todas las capitales y cabezas de partido. Se preferirán personas de carrera o representación social. Dirijanse las solicitudes, con referencias, a D. José Fernández. Comedias, 7. Córdoba.

Obligaciones especiales 5 %

Hipotecarias de la línea de Tudela a Bilbao

emitidas por la compañía de los caminos de Hierro del Norte de España

SUSCRIPCIÓN PÚBLICA

La Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España ha emitido pesetas 50.000.000 en 100.000 Obligaciones especiales 5 %, hipotecarias de la línea de Tudela a Bilbao, amortizables en 45 años, con cupones vencimiento 15 Febrero y 15 Agosto de cada año, de las cuales se ofrecen en suscripción pública la mitad, o sea.

50.000 Obligaciones importantes 25.000.000 pesetas nominales.

TIPO DE SUSCRIPCIÓN: 98 1/2 % (que teniendo en cuenta los intereses corridos desde 15 Febrero 1917, del cupón vencimiento 15 Agosto próximo que llevan las Obligaciones, **representa el 97 1/2 % neto**)

La cotización última de las Obligaciones del F. C. Tudela a Bilbao, primera y segunda serie en circulación, es 102 %, ex-cupón 1.º Abril, que es el precio medio que han tenido esos títulos en la Bolsa de Bilbao en los últimos quinquenios.

FECHA DE LA SUSCRIPCIÓN: 20 Abril 1917, en cuyo acto será satisfecho el 10 % y en 28 de Abril próximo, contra entrega de los títulos definitivos, el restante 88 1/2 % 98 1/2 en junto.

INTERÉS: 5 % anual, pagadero por cupones semestrales en 15 Febrero y 15 Agosto de cada año.

GARANTIAS: La hipotecaria de la línea de Tudela a Bilbao, propiedad de la Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España, y la subsidiaria de esta Compañía.

Los productos anuales de la línea de Tudela a Bilbao, netos de gastos de explotación, y de las cargas de la misma por intereses y amortización de Obligaciones y amortización de material importan ptas. 3.846.319,70

La anualidad por intereses y amortización de la nueva emisión importará. 2.813.086,50

o sea 73 %, resultando por tanto un excedente anual, después de satisfecha esa nueva carga, de. ptas 1.033.233,20

La operación ha sido tomada en firme por el Banco de Bilbao, quien, en unión de un grupo de Bancos y Banqueros, ofrece la mitad en suscripción pública.

Si ésta resultase ser superior a las pesetas 25.000.000, que se ofrecen, la adjudicación se ajustará a prorrateo, sin excepción, para reducir los pedidos a la cantidad que proporcionalmente les corresponda, la cual se adjudicará en una Obligación cuando el resultado llegue a 250 pesetas, despreciándose la fracción si no alcanza dicha suma.

Está tramitándose el expediente para que esta emisión quede admitida a la cotización oficial de las Bolsas Españolas, la cual se espera quede acordada antes de la fecha de la suscripción.

Se admiten suscripciones en el

Banco de Préstamos y Descuentos

RAMBLA DE LA LIBERTAD, 13.—GERONA

Francisco Claret

Hojalatería

: Instalaciones y reparaciones :
Especialidad para el montaje y
reparación de transformadores
alternadores, inducidos y mo-
tores : : : : :

Rambla Mossen Verdaguer, 14.- GERONA

Modesto Forest

Médico homeópata, higienista, visitará todos los primeros y tercer domingo de cada mes, de 9 a 1 y de 2 a 5 en Gerona, calle del Norte 17, pral.

MUEBLES DE CONFIANZA
DE
ENRIQUE ADROHER
Progreso, 8 y Plaza San Francisco, 6
GERONA

Lo del contrabando

Señores, es demasiado

A tal extremo ha llegado la fachatez de nuestros contrabandistas y la sinvergüenza de que hacen gala algunos de ellos, haciendo mangas y capirotos de la autoridad y lo legislado, por tener las palmas, según dicen, bien guardadas y a salvo de todo sopapo, que es preciso pararles los pies.

Pero no está aquí el nudo de la cuestión. En tiempos de paz son muchos los que del contrabando hacen una profesión, poco honrosa por cierto, y que de él viven y mueren.

Mas, en tan críticas circunstancias por las cuales atraviesa nuestra patria idolatrada, que por cierto no nada en la abundancia, vienen hombres sin conciencia, comerciantes del honor y dignidad nacional, al olvidar los vejámenes que hemos sido víctimas por la orgullosa nación en tiempos en que no necesitaba nuestro auxilio y hoy la veíamos humillada como ahora a nuestros pies, suplicándonos que intervengamos.

No es que queramos vengarnos del reino vecino, ya que improperio de corazones cristianos es anidar tan perversos sentimientos no; lo que queremos es que no exporten nuestras primeras materias para que engorden los franceses mientras los obreros españoles mueren de hambre y la agricultura encuentra dificultades para su desenvolvimiento, a causa de la siempre creciente exportación de animales de acarreo y labor.

No nos mueve, decimos odio a ninguna clase hacia los franceses, pero se da la pícara casualidad de que ellos sean los fomentadores del contrabando, que a dicha nación le vayan todo el cúmulo de mercancías fraudulentamente entradas durante el decurso de la guerra, y de ahí que tengamos que hablar forzadamente de ella.

No podemos consentir que, tan a sabiendas se agrave, a causa de lo dicho, la crisis de las subsistencias en España y especialmente en nuestra provincia; todavía no comemos carne a pleno carrillo ni compramos el arroz, judías, etc., a 50 céntimos el kilo, ni las patatas a 10, precios asequibles a toda clase de obreros.

Y, ahora, cido a la caja y prestén atención, poniendo remedio y fin a tal estado de cosas quien debe ponerlo.

Para mañana:

De como, sin mucho esfuerzo, uno puede lograr pesetas a millares.

BANCO CATALÁN

Sociedad cooperativa de Crédito y Ahorro

Domicilio social: Ronda Universidad, 31.—BARCELONA

Mediante la adquisición de Títulos de esta Sociedad de Crédito, cuyo importe de los mismos se paga en 12 años por entregas periódicas y con toda clase de facilidades, obtiene el comprador el derecho a que se le concedan préstamos con garantía y sin ella.

El fondo social, según lo estatuido por la Sociedad, se aplica a la concesión de préstamos y créditos sobre valores, efectos de comercio, propiedades, etc., bajo la base de un interés legal que se acumula al capital pagado por los propios asociados, quienes, por esta combinación, se constituyen en beneficiarios de la totalidad del capital social, con lo que resultan gratuitos los préstamos realizados.

Capital suscrito en el segundo semestre de 1916: **886.775 pesetas.**

Pidanse detalles a la Dirección general o al Sr. representante **D. Ramón Carbó**
Progreso, 8, (Posada) — GERONA

COSAS DE LA GUERRA

Prosigue la ofensiva franco-inglesa

Los franceses no cesan de tanquear la consistencia del frente alemán: ayer entre Soissons y Reims; hoy más al este de esta ciudad; mañana en otro lugar, lo cierto es que no logran romper el frente.

De la violencia de la lucha nos cuenta la nota oficiosa alemana al afirmar, que después de un interrumpido bombardeo de diez días, lanzaron los franceses sus tropas en masas al ataque.

No obstante el gran empleo de artillería, de los muchos días de fuego, de destrucción y de haber mejorado sistemáticamente las vías de acceso, no consiguieron los franceses la ruptura proyectada.

En los puntos donde las trincheras avanzadas alemanas habían sido destruidas y eran insostenibles, esperaron los alemanes a las tropas asaltantes en posiciones situadas atrás y desde las cuales con un bien dirigido fuego, fueron aniquiladas las densas masas agresoras.

Los franceses cantan el número de prisioneros que dicen llegan a 17 mil.

El parte inglés afirma que se está cercando a Lens.

HECTOR

Ecos Mundiales

DE ESPAÑA Y DEL EXTRANJERO

En Oviedo se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades y otras personalidades, acordando solicitar el apoyo del Gobierno para celebrar dignamente la conmemoración del centenario de la batalla de Covadonga, el año próximo.

En cumplimiento de lo acordado en dicha reunión, el señor Obispo de la diócesis nombró una Comisión encargada de la parte religiosa del programa de fiestas que se proyecta, principalmente de cuanto atañe a la coronación de Nuestra Señora de Covadonga.

Reina gran entusiasmo en todo el antiguo Principado, y es de esperar que el Centenario revista la solemnidad que reclama la importancia histórica del principio de la Reconquista nacional.

Asegúrase que el nuevo Nuncio Apostólico en Munich (Baviera) será monseñor Eugenio Pacelli secretario de la Congregación de Asuntos Eclesiásticos extraordinarios. Sólo las graves necesidades del día han obligado al Papa a separarse de tan valioso colaborador.

Ha marchado a Tetuán el Alto Comisario de España en Marruecos general Jordana.

Méjico ha declarado que mantendrá la más estricta neutralidad en la guerra actual.

El señor Cobian ha ratificado las declaraciones neutralistas que hace dos o tres días hizo a (un redactor de *El Día*).

El Congreso de los Consejos obreros locales rusos ha felicitado al Gobierno por haber abandonado la política anexionista.

El Gobierno provisional ruso ha acordado llevar a los Tribunales al gran duque Nicolás, acusándole de culpabilidad en la derrota de los lagos masurianos.

El Diputado jaimista Sr. Garcia Guijarro que acaba de regresar de Alemania ha tenido una larga conferencia con el Conde de Romanones a quien comunicó impresiones de todos los órdenes sobre la vida alemana.

El Reichstag abrirá nuevamente sus sesiones a mediados del próximo Mayo.

En el Arsenal de Toulon (Francia) se ha verificado una explosión que ha ocasionado la muerte a siete astilleros.

Ha llegado a Berlín la comisión militar española de la que forman parte el coronel Marqués de Zayas, teniente coronel Mazeras y capitanes de la Gándara Herrán y Mario Rimes, quienes invitados por el alto mando alemán visitarán varios frentes.

"Sección d'Estudis"

— DEL —

Centro Moral Gerundense

Mañana sábado a la hora de costumbre tendrá lugar la primera conferencia del segundo ciclo *Factores de la formación espiritual del pueblo*, a cargo del distinguido catedrático de la Normal de Maestros

Rdo. D. Enrique Jordá

quien desarrollará el tema: *El Teatro.—Calderón y los ideales educativos de su Teatro.*

El acto será público.

—Se ceden buenas habitaciones, con asistencia o sin ella.—Progreso, 27, 2.º, 2.º

Cura radical de las Hernias

sin operación

(quebraduras, trencaduras, roturas, relaciones) con el **Braguero o Vendaje CURATIVO** (sin hierros ni aceros). Este aparato es **EL MEJOR DEL MUNDO** y el más cómodo que se conoce; no pesa ni abulta y cura el 90 por ciento y a los niños a todos, sin excepción.

Cuando no cura reduce dicha afección a una pequeñez por antigua y voluminosa que sea.

Este aparato se construye expresamente a la medida, siendo indispensable la presentación personal de los interesados.

Relación de algunos de los curados en esta provincia

Reconocido como curado por el señor médico de Vilovi D. Alejandro Campillo y A:

El niño Francisco Pascual Pons de dos años y medio de edad, hijo de Don José y Doña Piedad propietarios y ex-alcalde de dicha villa, residen en el manso Rodó, y estaba herniado desde los dos meses de su nacimiento.

Reconocido como curado por D. E. Mont, médico de Fornells y Aiguaviva.

Juan Planas Masjuán, de 6 meses, hijo de Narciso y Lucía, de Aiguaviva. Vive en casa "can Pou". Estaba herniado desde la edad de un mes, siendo curado en 34 días.

Reconocido por el señor Estartús (Médico de San Esteban de Bús):

Jaime Solá Desplans, de 2 años y 3 meses de edad, hijo de José y Magdalena, (labradores) herniado desde pequeño, curado en 26 días.

Reconocidos como curados por el señor médico don José Vila, residente en Salt:

Ferreol Capdeferro, de 60 años, viudo, Labrador, de Bordils, a los 18 años de herniado, curado en 41 días; vive calle Huertas, núm. 15.

Carmen Gelada Talleda, de 8 meses, hija de Miguel y Asunción, de Salt, calle Bosch, número 10, 1.º, curado en 20 días.

Jaime Roca Dalpech, de 6 años y medio, hijo de Miguel y Emilia, de la calle de la Princesa, número 70, de Salt, (Espartería), herniado de la ingle derecha desde la edad de 4 meses, curado en 34 días.

Reconocidos por el señor médico don Antonio Casellas, de Ultramort y Rupió:

Salvio Marull Poch, de 12 años, hijo de Juan y Ana, labradores, de Ultramort, herniado de la ingle derecha, desde pequeño, curado en 40 días.

Salvio Bahi, de 39 años, casado, Labrador, de Ultramort, herniado de la ingle izquierda hacia 2 años y medio; curado en dos meses y medio.

Reconocidos por el señor médico don Narciso Vila Sabater, de Salt:

El soldado del batallón cazadores de Cataluña, número 1, 4.ª compañía, Juan Palahi, de 25 años, natural de Bordils, licenciado de Melilla, a consecuencia de una hernia (trencadura), ha sido curado en 14 días y actualmente trabaja en la fábrica de ladrillos del señor Fábregas de dicho pueblo. Su domicilio, carretera Nueva, casa Sinto.

A. M. TOLEDANO, ortopedico-constructores del **Vendaje curativo**, no va a ningún mercado, ni tiene viajantes, teniendo, por lo tanto, abierto su despacho todos los días, y los festivos hasta las doce, en la calle de Sta. Eugenia, núm. 1, piso 1.º-1.º, en frente del Estanco.

Banco de Préstamos y Descuentos

Rambla Libertad 13

Devolvemos a los clientes suscriptores al último empréstito nacional, el efectivo sobrante de la entrega efectuada.

Compra y venta de valores nacionales y Cédulas hipotecarias Argentinas 6 % y residuos de la Deuda Amortizable 5 %.

Negociamos el cupón Deuda Rusa 5.º vencimiento Mayo.

Cambio de monedas y billetes extranjeros.

NOTICIAS

Religiosas

Viernes
20
Abril

Mes consagrado a
los Dolores y Sole
dad de la Virgen

Hoy. — Santos Sulpicio, mártir; Crisóforo y Antonino, mártires; Marcelino, obispo; Victor, mártir.—Santa Inés de Monte Pulciano, virgen.

Mañana: Santos Anselmo de Cantorbery, obispo y confesor; Simeón, obispo y mártir; Apolonio, Isacio, Crotacio, Fortunato y Silvio, mártires.—Santa Alejandra, mártir.

CUARENTA HORAS: Se celebran en la iglesia del Mercadal, siendo las horas de exposición: por la mañana, desde las 8 hasta las 11 y media, y por la tarde, desde las 5 y media a las 7 y media.

De enseñanza

En virtud de consulta dirigida al ministerio respecto a si el maestro que pasa a la situación de sustituto pierde o no el derecho a los emolumentos de la escuela. La Dirección general ha resultado que, cuando un maestro sea substituido en una escuela por ministerio de la ley y se le nombre oficialmente un sustituto, no percibirá otros emolumentos que la mitad del sueldo, el aumento gradual y la mitad de aquellos otros que estas condiciones, como premios y aumentos voluntarios, si los tiene reconocidos; pero no aquellos que sean consecuencia de la prestación de un trabajo personal, como son las retribuciones concedidas, la gratificación de adultos, la de residencia y la de casa de habitación. A todos estos emolumentos correspondientes a prestación personal de trabajo se le dará la ampliación siguiente:

En el caso de substitución. Retribuciones convenidas: Cuando el sustituto tenga mas de 625 pesetas deberá dejarse de acreditarse, y en su consecuencia no corresponderán ni al substituido ni al substituto; al primero, porque al cesar el maestro, como es emolumento de por vida, cesan las retribuciones, y al substituto porque suprimidas dejar la escuela el substituido, el substituto va sin ellas; los demás emolumentos citados son de carácter tan personalísimo, que tiene que percibirlos íntegramente el que desempeña directamente la escuela, o sea el substituto. Para

evitar nuevas consultas sobre la materia, se le da a esta orden carácter general.

—Ha sido nombrada profesora interina de San Clemente Sasebas D.^a Maria Aguila Quintana.

—Se ha comunicado por el Rectorado a la Inspección de primera enseñanza de esta provincia que convoque a la Junta local de Cantallops para el martes a la una de la tarde en que llegará D. Valentín Carulla.

—Se ha dispuesto que en adelante no se dé curso a ningún expediente en que se solicite escuelas en virtud del artículo 5.^o del Real decreto de 10 de Junio de 1916, con la excepción de aquellos en que los dos consortes sean Maestros de escuelas nacionales, y que no se conceda derecho a vacantes futuras, exigiéndose en cuantos expedientes se presenten la certificación que acredite la existencia de aquellas, y desestimándose cuantas peticiones se hayan dirigido pretendiendo tales reconocimientos.

—El ilustre pedagogo Rdo. P. Ramón Ruiz Amado S. J. ha dado en la Congregación Mariana del Magisterio de Barcelona una notabilísima conferencia que como todos las suyas tuvo un verdadero éxito.

El tema desarrollado fué «Como la maestra católica puede y por lo tanto debe mostrarse pedagoga en el más alto grado en la enseñanza de su religión».

Expuso el concepto que de la enseñanza tienen los pedagogos modernos, desde Pestalozzi acá, e hizo palpable que a ninguna asignatura son sus ideas más aplicables que a la enseñanza de la Religión y sobre todo de la Religión católica.

Fuó muy aplaudido por la concurrencia, en la que figuraba el grupo de las normalistas mallorquinas que se encuentran de excursión en Barcelona.

—De Real orden se ha concedido una bonificación social de 20 pesetas, entre otras a las siguientes Mutualidades Escolares:

«San Hilario Sacalm» niños y niñas, de San Hilario Sacalm; La Educadora, de Gerona; La Esperanza y La Fe, de Darnius; Angel Juanitín y Nuestra Señora del Carmen, de San Pedro Pescador.

—Ha sido nombrado ayudante interino gratuito de la sección de Letras del Instituto de Gerona, don Gabino Fernández.

—Se ha firmado una orden disponiendo que para todos los actos que se verifiquen en las escuelas

normales en que tenga que darse preferencia a la antigüedad se entenderá siempre por ésta la que se consigne en los escalafones últimos publicados.

Militares

El coronel del regimiento de Asia don Salvador Heredia ha sido nombrado vicepresidente de la Comisión Mixta de Reclutamiento de esta provincia.

—Los capitanes don Alfredo Trambliñ Francés, don Luis Recio Andreu, don Mateo Torres Bestard y don Juan Olivés, han sido destinados al regimiento de Asia.

—Han sido publicados en la orden de la Capitanía general, los nombres de los reclutas del distrito de Puigcerdá, que venciendo todas las dificultades de comunicación surgidas con motivo de los últimos temporales de nieves, acudieron presurosos a incorporarse a su caja de Olot.

He aquí los nombres de los referidos mozos:

José Julia Gastoy y Salvador Forga Colomer, Depósito de Sementales de Artillería; Enrique Agulló Pagés y Serafin Navarro Romero, regimiento de infantería de San Quintín; Carlos Tomás Vigo, noveno montado de Artillería; Buena Ventura Domenech Carapes, regimiento ingenieros de Melilla; José Casas Abinez, batallón cazadores de Llerena, núm. 11.

—Ha sido nombrado ayudante de campo del general jefe de la séptima división y gobernador militar de Gerona, don Federico Santa Coloma, el capitán de infantería don Salvador Pérez Santa Coloma.

—Ha sido nombrado ayudante de campo del general de brigada don Rafael Peralta y Maroto, comandante general de ingenieros de esta región, el comandante de dicho cuerpo don José Bosch y Atienza, destinado actualmente en la Comandancia de Gerona.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* debe publicar hoy una disposición convocando a exámenes para oficiales (E. de R.) a los sargentos acogidos a la ley de 1908.

—Al soldado de cuota del regimiento infantería de Asia, José M.^a Olivé Dausá se le ha autorizado para adelantar el tercer periodo de servicio.

—Han salido para Figueras con el fin de revistar los edificios militares de aquella plaza el teniente coronel de ingenieros don José Ferré y el comisario de Guerra interventor de la provincia don José Lambarri.

—Ha llegado a esta capital, el capitán de carabineros don Luis Villen Paricio.

—Ha llegado a Puigcerdá la rada de caballos sementales Depósito del Estado en Hospitalet de Llobregat, al mando del sargento, jefe de parada de primera clase se don Jacinto Bou.

Ha quedado abierta dicha rada, funcionando, por la mañana a las ocho, y por la tarde, a las tres y media.

En los cercanos pueblos de Llobregat, Ger y Alp hay también establecidas paradas con dos sementales en cada una de ellas.

De sociedad

—Ha contraído matrimonio en el convento de las religiosas hijas de San José, de esta ciudad, el propietario y almacenista de vinos don Joaquín Ricart, con la distinguida señorita Doña Concepción Jofre Felicitades.

—En la iglesia de San Pedro de la ciudad de Figueras ha contraído matrimonio el empleado D. Carlos Godoy, con la distinguida señora María Ratllens, hija del fabricante D. Jaime. Los invitados fueron recibidos con un banquete en el Gifre. Los recién casados salieron para las principales capitales españolas.

Les deseamos toda suerte de venturas.

Eclesiásticas

El día 8 del actual se durmió plácidamente en la paz del Señor confortado con todos los auxilios espirituales, en el monasterio de Montserrat, el distinguido e ilustrado bibliotecario de aquel monasterio Rdo. P. Santos Fausto Curri autor de sacros trabajos literarios y científicos, que le han dado notable renombre.

Descanse en paz el culto escritor y esclarecido Padre de la Orden de San Benigno Orden Benedictina (R.I.P.).

—Se ha recibido un edicto de la Catedral de Burgos, convocando oposiciones para la provisión de un Beneficio con cargo de tenor.

El plazo para inscribirse termina en 11 de Mayo próximo.

—Dimos anteayer la noticia de estar muy adelantado el proyecto de reforma parroquial diocesana. Consignamos por creernos fundados, algunos extremos relativos a la forma como se llevaría a cabo dicho proyecto, para el cual tan se desvelan nuestro dignísimo Prelado y Comisión al efecto nombrada; pero hacíamos constar de modo claro, su falta de origen oficial.

Hoy nos consta positivamente que no son ciertas las hipótesis que se hacen y que nosotros recogimos acerca las modificaciones hechas en el actual orden de parroquias y personal adscritas a las mismas.

Para no dar lugar a comentarios que fundados en la sólida información de EL NORTE en asuntos eclesiásticos, podrían hacerse, estimamos oportuna la precedente aclaración a pesar de las restricciones con que dimos la noticia.

Generales

Proyecto de telefonía nacional.— El director de Comunicaciones Don José Francos Rodríguez, ha presentado al señor Ministro de Gobernación el anteproyecto de la Ley de «Telefonía Nacional», el anuncio del cual había despertado gran entusiasmo en todas las clases sociales de nuestro país, ya que viene a llenar una necesidad que se dejaba sentir para el progreso de las comunicaciones españolas.

Consta el proyecto de una extensa memoria explicativa del mismo, en la que se estudia con todo detenimiento el origen y desarrollo de la telefonía en España, comparándola con la de las demás naciones, llegándose a conclusiones tan desconsoladoras como las siguientes.

En España hay un sólo teléfono urbano por cada 571 habitantes, mientras que en Francia hay uno por cada 143, en Inglaterra uno por cada 63, en Alemania uno por cada 43 y en Dinamarca uno por cada 23.

Análoga conclusión se obtiene con respecto a la telefonía interurbana, puesto que mientras que en Alemania hay un locutorio por cada 1300 habitantes recaudando 3'42 francos por habitante; en Dinamarca un locutorio por cada 1350 con una recaudación de 4'98 por habitante; en Francia uno por cada 2321 con una recaudación de 1'43 y en Inglaterra uno por cada 3440 recaudando 3'18, en España sólo disponemos de un locutorio por cada 45.000 habitantes y la recaudación es sólo de 0'46 por habitante.

Atiende el proyecto a llevar las estaciones interurbanas a la mayor parte de los pueblos españoles, ya que en la actualidad sólo disponen de este importante medio de comunicación 108 capitales y pueblos importantes, enlazándolos entre sí a fin de que puedan celebrar conferencias telefónicas con el resto de la península.

Para llevar a cabo esta importantísima obra se señala a las Diputaciones provinciales la obligación de contribuir con el 20 por 100 del coste de sus redes respectivas (la mayor parte de ellas se habían adelantado a esta obligación ofreciendo subvenciones que oscilaban en el 25 y el 25 por 100 de su importe) y se crea el Instituto Nacional de Telefonía al que se le autorizará, análogamente que al canal de Isabel II, para emitir Deuda especial

por valor de 60 millones, importe calculado para la construcción de las 40 redes provinciales y la adquisición de las líneas interurbanas particulares ya construidas se amortizará con los productos de la telefonía, sin gravar absolutamente para nada los presupuestos generales del Estado.

Consta, por último, el proyecto de los 40 anteproyectos y planos de las redes provinciales que se han de construir, concienzudamente estudiados y con todos los datos necesarios para la demostración de la necesidad y viabilidad de las obras, y del anteproyecto de Tey correspondiente creando el Instituto Nacional de Telefonía, facultándose para nombrar el personal que ha de realizar las obras y para la precitada emisión de Deuda.

No necesitamos encarecer la importancia del proyecto que el Director general de Comunicaciones ha presentado al Ministro de Gobernación, haciéndose acreedor, una vez más, al aplauso de todos los españoles que se interesan por el progreso y bienestar de su nación. El Ministro, después de alabar el estudio hecho para elaborar el proyecto, ha prometido examinarlo con toda detención para dar cuenta de él en Consejo de Ministros.

El festival organizado últimamente por el Ateneo Social de San Feliu de Guixols, ha resultado muy interesante.

La orquesta Unión Guixolense ejecutó un bonito programa de sardanas; a continuación jugó un partido de balompié entre el primer equipo de la entidad y el «Palamós F. C.» y, finalmente la agrupación del «Casal Popular», de Palafrugell, representó con singular acierto «Un embolic de pretendents» y «La casa de les bruixes».

Ayer jueves se celebró en el propio Ateneo un «Concierto Beethoven», en el que tomaron parte el notable pianista Mariano Vinyas, el aventajado violinista José Girona, y el distinguido baritono solista del «Orfeo Catalá», señor Vilallonga.

Ha sido trasladado de la frontera a Tarragona el vigilante de segunda clase don José Saldaño Ferrer.

Los obreros albañiles de Camprodón piden que se les unifique el jornal y que sea éste de 4'25 pesetas en los meses de abril a octubre y de 3'75 pesetas en los meses de noviembre a 31 de marzo.

Como son muchos los alcaldes de los Ayuntamientos que no han

devuelto cumplimentado el padrón que para la estadística del ganado caballar y mular se les remitió en su día el señor Gobernador les emplaza para que lo hagan dentro el término de 5 días.

Mañana llegarán a Barcelona el ex-presidente del Consejo de Ministros don Eduardo Dato y el señor Vizconde de Eza.

Se anuncia que los cupones de la Deuda exterior serán pagados sin que tengan de ser revisados en Francia.

La comisión de corcho taponeros del Ampurdán regresa de Madrid altamente satisfecha del resultado de las gestiones que, sobre la apurada situación de aquella importante industria, ha practicado estos días.

La *Gaceta* publica un decreto francés creando una tarjeta de identidad para los extranjeros residentes en Francia, de cuya disposición extractamos los puntos más importantes:

Todo extranjero de 16 años deberá proveerse de una tarjeta de identidad, que solicitará del prefecto del departamento donde haya de residir. El recibo de haberla solicitado, y después la tarjeta, le servirán de salvoconducto y en la entrada y salida de una localidad ha de ser visada por el alcalde o comisario de policía.

La tarjeta es obligatoria y en ella estarán consignadas las obligaciones de su poseedor y las sanciones previstas.

También se establecen en esta disposición los requisitos para obtener la tarjeta y que son además de tres retratos y otros documentos, dos referencias en Francia y otras dos del extranjero. La tarjeta se recogerá a la salida de Francia y se renovará cada tres años. No están obligados a adquirir esta tarjeta los representantes diplomáticos, los obreros con tarjeta verde o amarilla y los extranjeros que posean carnet facilitado por la autoridad militar mientras permanezcan en la zona de los ejércitos. Los infractores serán castigados con la pena que señala el artículo 471 del Código penal, además de la expulsión.

Ha sido nombrado vigilante de segunda y destinado a la frontera don Feliciano Clemente.

Profesor Normal se ofrece para preparación de *Bachillerato*, *Comercio* y *Escuelas Normales*.

Dirigirse a D. Fernando Vilar, Peluquería, Ciudadanos, 46.

Locales

EL TIEMPO.—El día de ayer distinguióse de los anteriores por su espléndida no interrumpida.

Decididamente parece que hemos entrado de hecho en la primavera.

Constituirá un verdadero acontecimiento teatral la representación que del grandioso drama «La Huérfana de Játiva», verificará el próximo domingo a las 5 de la tarde la notable Agrupación cómica dramática del Centro Moral Gerundense bajo la acertada dirección de don José Frigola.

Para el estreno de esta grandiosa obra, original de nuestro entrañable amigo el ilustrado escritor don Antonio Morán, se ha perfeccionado decorado expreso a fin de que pueda ser representada con todo el aparato que su interesante argumento requiere.

Tenemos la completa seguridad de que el salón teatro de la mencionada sociedad se llenará en dicho día de distinguida concurrencia deseosa de gustar las exquisiteces que encierra tan inspirado drama extracto de la novela del propio autor.

He ahí los títulos de los diversos cuadros.

- 1.º El rapto de la huérfana.
- 2.º La fuente roja.
- 3.º El castillo misterioso.
- 4.º Quien mal anda mal acaba.

Se ha declarado la necesidad de la ocupación de las fincas del barrio de Pedret oportunamente designadas, con motivo de la construcción de las obras del tranvía a vapor de Gerona a Bañolas con ramal a Flassá.

—La señorita Rosa está pálida, desmirriada, no tiene humor ni alegría, está triste, vomita con frecuencia, digiere mal, sufre desarreglos y se cansa a la menor fatiga.

La institutriz llama la atención a la señora y le recuerda que en un caso semejante la paciente halló una milagrosa curación con el JARABE HIPOFOSFITOS SALUD.

Quince días después, la madre le convirtió en acérrima propagandista del JARABE SALUD, ponderando sus excelencias. La niña, desde entonces salta, está contenta, tiene el mayor apetito y ha recobrado el color de sus mejillas.— Unico aprobado por la Real Academia de Medicina, veintisiete años de crecientes éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tintos roja se lee HIPOFOSFITOS SALUD.

—La señora comedia...

Todas las tardes tiene instrucción de conjunto en la Dehesa la fuerza del regimiento de Asia.

Con este motivo es grande la concurrencia que se reúne por las tardes en nuestro primer paseo.

Ha cesado el vigilante de segunda don Eloy Rodríguez Bazán.

Ha tomado posesión el vigilante de primera don José Llacer Ibáñez.

El presidente de la sociedad de Socorros Mutuos de San Narciso, de esta ciudad, don Narciso Roure, acompañado de los individuos de la Junta directiva ha visitado al Gobernador civil señor Prida, para ofrecerle en álbum artístico firmado por 270 socios en prueba de gratitud por el interés que ha demostrado en favor de la citada sociedad.

El señor Gobernador agradeció la atención con él tenida por la referida sociedad en términos de sincero interés por la misma.

En la mañana de ayer ha sido detenido por varios vecinos Santos Vidal de 16 años natural de Sans, el cual hurtó 4 pesetas a un compañero suyo; restituyéndolas al mismo.

El próximo domingo celebrará reunión general de segunda convocatoria la Asociación de Periodistas de esta ciudad.

Se ha fugado del Manicomio provincial Manuel Martínez Clemente, natural de Falanca provincia de Valencia.

Interésase su busca y captura.

El ministro de Fomento, en telegrama dirigido al alcalde señor Llobet, interesa que los fabricantes de harina de nuestra ciudad indiquen las estaciones de procedencia de los 200 vagones que se interesó por su pronto envío, y no las líneas, como anteriormente se había indicado.

La policía ha detenido 44 obreros que intentaban pasar a Francia clandestinamente.

Mañana empezará en el salón de actos del «Centro Moral» el segundo ciclo de conferencias culturales, organizadas por la «Secció d'Estudis», según el tema *Factores de la formación espiritual del pueblo*.

La primera conferencia, a cargo del ilustrado catedrático de Literatura de la Normal de Maestros, de esta ciudad, Rdo. D. Enrique

Busquets y Llapart

Banqueros

Ciudadanos, 5 **GERONA** Herrerías, 6

Teléfonos: Urbano, 88 — Peninsular, 53
Apartado de correos, núm. 6

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

BANCA - BOLSA - CAMBIO - VALORES - CUPONES

Nos encargamos de añadir nueva hoja de Cupones a los títulos de Renta Rusa 5 por 100.

PAGAMOS LOS CUPONES

Deuda Amortizable, 5 por 100, Puerto de Sevilla 5 por 100, Energía Eléctrica de Cataluña 5 por 100, Renta Rusa 5 por 100, y todos los de vencimiento Mayo y Cédulas Argentinas 6 por 100 de 1.º Julio próximo

Jordá, versará sobre «*El Teatro. — Calderón y los ideales educativos de su teatro.*»

Dado el grandioso éxito alcanzado por el primer ciclo y la preparación que para este tema se reconoce en el conferenciante, no dudamos en afirmar que el salón teatro del Centro Moral se verá concurridísimo.

Ayer tarde salió en el tren exprés de las 5 y media para su nuevo destino de general de la división de caballería, el pundonoroso y esforzado general de división que hasta ahora mandaba en el Gobierno militar de la séptima división, D. José Zabalza.

Las simpatías y numerosas amistades que con su caballerosa conducta supo conquistar en nuestra ciudad pusieron de manifiesto en la brillantísima despedida de que fué objeto.

Vimos en la estación al Sr. Gobernador civil D. Juan de la Prida, general de brigada Sr. Lacalle, alcalde Sr. Llobet, presidente de la Audiencia con los magistrados señores Sánchez Taboada y Lorente ex-Comisario regio de Fomento, D. Fernando Casadevall, teniente alcalde Sr. Quintana, Sr. Marqués de la Torre, Sr. Sambricio, iniermentor de Hacienda; Sr. García, presidente de la asociación de Periodistas; Sr. López, catedrático del Instituto; D. Melitón Salellas, y otras personalidades que sentimos no recordar a más de todos los jefes y oficiales de todos los departamentos militares de Gerona francos de servicio.

Antes de subir al tren el Sr. Zabalza, visiblemente emocionado, abrazó a todos y a cada uno de los que fueron a despedirle.

Reciba el nuevo general de caballería, que tan gratos recuerdos se lleva de nuestra ciudad, nuestra más sincera felicitación, mientras le deseamos infinitas prosperidades en su nuevo destino.

Orden del día para la sesión que celebrará hoy el Ayuntamiento:

Acta de la anterior.

Relaciones y cuentas.

Correspondencia y despacho oficial.

Proposiciones:

Sobre rotulación de calles.

Sobre reparación de sillas y adquisición de masetas con destino al servicio de la Dehesa.

Dictámenes:

Sobre padrón del arbitrio de bebidas espirituosas, espumosas y alcoholes, y reclamaciones presentadas sobre el mismo.

En proyecto para la construcción de edificios militares que han de substituir a las dependencias existentes en el Baluarte del Gobernador.

Sobre condiciones definitivas para la expropiación de terrenos de don Salvador Auguet.

Sobre construcción de carro para la recogida de perros.

En instancias presentadas solicitando nombramiento de suplente de Veterinario.

Ha fallecido en Madrid don Luis Chaves Arias, prestigioso tradicionalista y gloria de la Acción Social Católica española.

El malogrado caballero fué Jefe tradicionalista de la provincia de Zamora, donde tenía sus posesiones. Allí sostuvo durante mucho tiempo *El Correo de Zamora*, que tan brillantes campañas ha sostenido por la tradición y por los intereses de la región zamorana.

Pero ha sido, sobre todo, una gloria de la acción social agraria. Muerto el Padre Vicent, del que fué amigo predilecto, él era el veterano de este movimiento agrario que estamos presenciando.

Fuó en España lo que Cerutti en Italia, Durand en Francia y el fundador del Boerenbond en Bélgica, el que inició a los españoles en las maravillas de la responsabilidad solidaria ilimitada para la unión de los campesinos, el que introdujo y popularizó entre nosotros las Cajas Rurales Raiffeisen.

Premie Dios con el eterno galardón a quien en vida tanto se esforzó para la mayor difusión de los buenos ideales. A tal efecto ruegamos a nuestros lectores por su alma.

Nacional

Madrid, 19

CRISIS TOTAL

¿García Prieto, presidente?

Consejo de ministros.

—¿Qué pasa?

Ayer por la tarde se reunió el Consejo de Estado para dictaminar acerca de los créditos pedidos por el ministro de Fomento con destino a ejecución de Obras públicas.

Parece que en la reunión de dicho alto cuerpo consultivo hubo gran disparidad de criterio, no informando la petición, quedando para la sesión de hoy, lo que supone claramente una negativa.

Esta mañana muy temprano, el conde de Romanones conferenció extensamente con el señor García Prieto, y a las diez y media de la mañana era esperado en Palacio por todos los ministros que habían acudido para celebrar Consejo, presidido por don Alfonso.

Los ministros permanecieron una hora en el regio alcázar, al cabo de la cual llegó el Presidente, comenzando el Consejo a las once y media.

El jefe del Gobierno dió cuenta de don Alfonso de los acuerdos del Consejo de ayer y expuso la situación internacional y los sucesos más salientes.

Al terminar el Consejo, el conde de Romanones planteó a Don Alfonso la cuestión de confianza, presentando la dimisión de todo el Gobierno.

Inmediatamente marchó a su hotel de la Castellana, donde fueron muy pocos los periodistas que pudieron verle.

El conde confirmó oficialmente la dimisión de todo el Gobierno, no dando explicaciones, pero diciendo que en la Presidencia facilitarían una extensa nota dando cuenta de la crisis, así como de una noticia verdaderamente sensacional.

Esto último ha llamado extraordinariamente la atención y es objeto de comentarios en todas partes.

Manifestación de desagrado

Un grupo de ciudadanos madrileños, prorrumpió anoche en manifestaciones de desagrado contra D. Melquiades Alvarez al pasar por la Puerta del Sol.

Se practicaron algunas detenciones, pero los alborotadores fueron puestos en libertad pocas horas después.

Gran Fonda ARTIGAS

Muy recomendable para los tradicionalistas y católicos en general
De absoluta confianza y garantía para Rdos. Sacerdotes.
Hospedaje cómodo, espacioso e higiénico
cuarto de baño, timbres y luz eléctrica en todas
las dependencias de la casa : : Espléndidas habitaciones.
Festión diaria 3'50 y 5 ptas. = Cubiertos de 3 o 4 platos, postres
y vino de postres 1'50 y 2'50

ABONOS CONVENCIONALES POR TEMPORADA
calle, Ancha 23, 1ª, esquina calle Calabaza. Frente a la Iglesia de la
Merced. — BARCELONA

NOTA: Todos los tranvías del pie de las estaciones pasan a un minu-
to de distancia de dicha caosa

El Arte Cristiano

FUNDADO EN 1880

Vayreda, Bassols y Compañía
S. en C.

Olot (Gerona)

Estatuaria religiosa en «Cartón Madera», con
privilegio exclusivo y favorecida por decreto de



la Sagrada Congregación de Ritos e Indulgencias de 1.º de Abril de 1887
Medallas de Oro y Diplo mas de Mérito extraordinario en las Exposi-
ciones Universales y Nacion ales de Barcelona, Chicago, Londres, Lugo,
Zaragoza, etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, Ciudadanos, 20

Fumadores:



Premiado en la Ex-
posición de París
de 1900.

Premiado en la Ex-
posición de Barce-
lona en 1883.

Vegetal y sin cola

**Tropou Palladiou
y bizcochos de carne**

Alimento ideal a base de harina de carne y huevos, reco-
mendado por los médicos a los débiles, convalecientes, anémi-
cos, delicados del estómago, impotentes, niños raquíticos y mal
nutridos, desarrollo de los pechos, etc.

Se puede engordar 4 Kilos al mes con este poderoso tónico
de la terapia moderna italiana.

El exitazo obtenido en España lo certifican los muchos par-
tes de gratitud insertados en el interesante folleto que remite
gratis el representante

Juan Bartoló, CARRETERA, 56

Gironella

De venta en farmacias

Dr. Pérez Xifra, Abeuradors, 2 } Gerona
Francisco de A. Roca, Plaza del Oli }



Fumadores:

Si queréis conservar vuestra salud
pedid siempre el acreditado

Papel Jordá

EL NORTE

DIARIO TRADICIONALISTA

Precios de suscripción: 4 pese-
tas trimestre.—Por anualida-
des enteras y anticipadas, 15
pesetas

No se devuelven los originales
Anuncios, esquelas y comuni-
cados, según tarifa

Texto escogido

Extensa información local y
provincial

Redacción y Administración, Progreso, 7, GERONA

Teléfono número 8

Banca y Bolsa

OPERACIONES EFECTUADAS EN BARCELONA EL DÍA 19 ABRIL 1917

Información de la Banca Busquets y Llapart, de Gerona

Deudas del Estado						
Interior	4%	Serie A	76'00	> Almansas	4%	82'25
>	>	B	75'55	>	3%	67'65
>	>	C	75'30	> Alsasua	4 1/2%	87'25
>	>	GH	75'50	M. Z. Alicante	5%	A 100'75
Amortizable	5%	A	96'00	>	4 1/2%	B 90'50
>	>	B	94'45	>	4%	C 79'75
>	>	C	94'45	>	>	D 79'25
Amortizable	4%	A	84'00	>	4 1/2%	E 90'75
>	>	B	83'80	T. B. Francia	2 1/4%	54'50
>	>	C	83'70	F. C. Andaluces	4 1/2%	87'00
>	>	D	83'70	> > interés fijo	3%	55'50
>	>	GH	84'25	> Secundarios	4%	71'00
Exterior	4%	A	84'00	> Sarriá a Barcelona	6%	103'00
>	>	B	83'80	Puerto de Melilla	6%	102'50
>	>	C	83'70	> > Sevilla	5%	94'00
>	>	D	83'70	> > Gijón	5%	94'00
>	>	GH	84'25	> > Barcelona	4 1/2%	97'00
Deudas Municipales y Provinciales						
Municipales	Semestre	4 1/2%	83'25	Construcción Naval	6%	103'75
>	Trimestre	4 1/2%	83'50	Catalana Gas y Elec.	4 1/2%	85'50
>	>	1906-ABC	82'50	Eléctrica-Cataluña	5%	92'75
>	>	1907-D	82'50	La Palma de Mallorca	6%	104'00
>	>	1910-D	82'50	Asfaltos Asland	5%	90'00
>	>	1912-B	82'50	>	6%	98'50
>	>	>	81'75	Fin de mes.		
>	>	>	81'00	Exterior		
>	>	>	82'75	Nortes		67'70
>	>	>	82'75	Alicantes		68'65
>	>	B. Reforma	82'25	Andaluces		68'80
>	Ensanche	1899	92'50	Orenses		16'80
>	>	1907		Filipinas		
>	>	1913		Colonial		57'50
Diputación de Barcelona	4 1/2%		85'25	Mercantil		
Mancomunitat de Catalunya	<			Platas		47'80
> Caixa C. Comunal	>			Cambios extranjeros		
Bonos Exposición Eléctricas	>		87'75	Francos		80'40
Obligaciones				Libras		21'85
Norte	Segovia	4%	83'50	Dollars		4'62
>	Huesca	4%	82'25			

8
 "Pectoral des Vosges" calma el asma

Pectoral des Vosges

ES PREPARADO EN EL
 LABORATORIO CIVIL DE MADRID

EXIJASE EN CADA CAJA LA
 MARCA REGISTRADA

Número 27.514

A base de savia de pino

Eucaliptos

Miel de los Vosges

etc., etc.

Efectos sorprendentes en las
 Anginas, Amigdalitis, Asma,
 Bronquitis, Catarros, Coriza,
 Laringitis, Tos

Estimulantes de las vías res-
 piratorias. Tonifican los bron-
 quios. Purifican el aire que se
 respira. Perfuman el aliento.
 Facilitan la espectoración.

Indispensable al NIÑO al salir
 de la escuela, al OBRERO al
 salir del taller, al EMPLEADO
 al salir de la oficina. No olvi-
 des las pastillas de "Pectoral
 des Vosges" en los días lluvio-
 sos, de niebla y en general
 días húmedos.

Precio de la caja: 0'60 pesetas

Por correo franco domicilio, 0'70 pesetas

Depósito Sucursal para la provincia de Gerona:

Farmacia "LA CRUZ ROJA"

F. de A. Roca, plaza del Oli

De venta en la provincia de Gerona:

Farmacia de Luis Bonmati, Anglés.
 Farmacia de R. Martín (sucesor de Deulofeu),
 Figueras.
 Farmacia de Juan Cardelús e hijos, Olot.
 Farmacia de Juan Pujol Rubió, Bañolas.
 Farmacia «Doctor Botet», Cassá de la Selva
 Farmacia de don Ramón Olmo, La Bisbal.
 Farmacia, J. Cruañas, San Feliu de Guixols.

De venta en Madrid:

POMPEYO GIMENO, Fuencarral, 120
 FARMACIA DEL MEDIODÍA, Atocha, 110,
 SUCESOR DEL DR. GARRIDO, Luna, 6.
 Droguería San Antonio, Corredera Baja, 27.
 Droguería de Sucesores de L. Moreno, Plaza
 del Progreso, 11.
 Droguería «La Alemana», Pez, 11.

De venta en Santander:

Droguería de Vilafranca y Calvo, Blanca, 15.

De venta en La Coruña:

Sucesores de J. Villar, Real, 82.

Depósito general para Aragón

Gran Farmacia de

RIVED Y CHÓLIZ

Calle don Jaime I, Zaragoza.

"Pectoral des Vosges" cura los constipados

"Pectoral des Vosges" cura la Bronquitis

"Pectoral des Vosges" cura la Tos